

Landeshauptstadt München, Baureferat 81660 München

Bezirksausschuss 13 Herrn Florian Ring Geschäftsstelle Ost Friedenstr. 40 81660 München Gartenbau Gestaltung öffentlicher Raum, Quivid, Kulturbaufonds, Brunnen und Denkmäler Bau-GS

81660 München Telefon: 089 233-60538 Telefax: 089 233-60545 Dienstgebäude: Friedenstr. 40

Ihr Schreiben vom 10.11.2020

Ihr Zeichen

Unser Zeichen

GS

Datum 12.01.2021

Erneuerung des Säulenreliefs am Friedensengel

BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 01109 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 13 Bogenhausen vom 10.11.2020

Sehr geehrter Herr Ring,

mit o. g. Antrag fordert der Bezirksausschuss die Erneuerung der Säulenreliefs am Friedensengel mit der Maßgabe der Weiterleitung des Antrags an die Bayerische Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen als zuständige Behörde.

Wir können Ihnen dazu Folgendes mitteilen:

Der Friedensengel befindet sich im Eigentum der Stadt München und im Unterhalt des Baureferats. Daher wurde Ihr Schreiben nicht an die Bayerische Verwaltung der staatlichen Schlösser, Gärten und Seen weitergeleitet, sondern kann direkt durch das Baureferat beantwortet werden.

Der Friedensengel (Friedensdenkmal), eine hohe korinthische Säule mit vergoldetem Bronzeengel über Karyatidenhalle als Sockelbau, wurde von Heinrich Düll, Georg Pezold und Max Heilmaier 1896-99 oberhalb der Prinzregent-Luitpold-Terrasse errichtet. Der Friedensengel ist als Einzeldenkmal in die Bayerische Denkmalliste eingetragen.

Zum hundertjährigen Jubiläum des Friedensdenkmals 1999 wurde der Friedensengel renoviert und vergoldet. Alle anderen Bauteile und Figuren des Denkmals wurden ebenfalls gereinigt, ausgebessert und konserviert. Der Zustand der Portraitmedaillons hat sich seitdem nicht merklich verändert.

U-Bahn Linie 5 Haltestelle Ostbahnhof S-Bahn alle Linien Haltestelle Ostbahnhof Straßenbahn Linie 21 Haltestelle Haidenauplatz Bus Linien X30, 54, 58, 68, 100 Haltestelle Haidenauplatz Bus Linie 59 Haltestelle Ampfingstraße

Postanschrift: Baureferat 81660 München Hausanschrift: Friedenstraße 40 81671 München

Internet:

http://www.muenchen.de

Die Porträtmedaillons und andere Natursteinoberflächen des Denkmals befinden sich in einem dem Abwitterungsprozess entsprechenden guten Zustand. Von einem desolaten Zustand kann u. E. nicht die Rede sein.

Das Baureferat hat sich an das Bayerische Landesamt für Denkmalpflege für eine Stellungnahme gewendet, wie der Zustand und der Umgang mit den Porträtmedaillons am Friedensengel aus denkmalpflegerischer Sicht zu sehen ist. Das Bayerische Landesamt für Denkmalpflege nimmt wie folgt Stellung:

- "1.Eine isolierte Betrachtung der Westseite ist nicht sinnvoll. Für eventuelle Wartungs-, Pflegeund Konservierungsmaßnahmen sind alle baulichen und dekorativen Bestandteile gleichrangig von Bedeutung.
- 2. Ein Nacharbeiten, Ergänzen und Erneuern der Reliefs mit dem schlichten Ziel, die Lesbarkeit der Bildfelder zu erhöhen, wird als nicht sinnvoll und zielführend erachtet. Zudem würde dadurch nicht sachgerecht in die Originalsubstanz eingegriffen und diese weiter reduziert.
- 3. Primäres Ziel ist die Erhaltung des Originals mit allen Zeit- und Veränderungsspuren."

Eine Erneuerung oder Rekonstruktion der Säulenreliefs am Friedensengel kann gemäß Empfehlung der Denkmalpflege nicht weiter verfolgt werden.

Der Antrag Nr. 20-26 / B 01109 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 13 Bogenhausen ist damit satzungsgemäß behandelt.

Mit freundlichen Grüßen

gez.